
l l La mercantilización de la 
vivienda es un proceso antiguo, 
pero que se ha acelerado en las 
últimas décadas.                    
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El Memorial ‘Marcial Díaz’ da el pistoletazo de salida para las 
Fiestas del Polígono, pese a las altas temperaturas

 Balance de dos 
años de Gobierno

l l La Asociación de Vecinos 
hace un repaso de los dos 
años del Gobierno de coalición 
municipal entre el Partido 
Popular y VOX.
                                              Editorial.

 Los problemas 
con la vivienda

l l Más de un centenar de 
mujeres, en nuestra ciudad, 
se verán protegidas por 
este sistema, tras la � rma de 
adhesión.
                                           Página 19

 Toledo se 
adhiere al VioGén

l l Desde las páginas de 
VECINOS queremos agradecer 
la colaboración de FOTOGENIK 
con las imágenes tanto de la 
Pedestre-Popular como de las 
Fiestas del barrio.

 Colaboración 
muy especial

El Recinto Ferial vuelve a quedarse pequeño. Las Fiestas del 
barrio registran un nuevo éxito de participación

C/ Valdecarza, 14  
Toledo
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Julio de 2025. Nº 402/ 9.500 EJEMPLARES DE DIFUSIÓN GRATUITA

PERIÓDICO DE LA ASOCIACIÓN DE VECINOS EL TAJO DEL POLÍGONO RESIDENCIAL DE TOLEDO



CON MI OBJETIVO NÚMERO 402 - JULIO DE 20252

Información de interés
l l  Punto limpio: Situado al final de la ca-
lle Jarama, s/n (Polígono Industrial). Parcela 
R-24. Junto a los talleres de UNAUTO. 900 
101 777. Horario: Lunes a domingo: de 12:30 
h. a 19:30 h. 

 l l  Asociación de vecinos El Tajo: Esta-
mos en el Centro Social Polivalente, en la 
calle Río Bullaque 24. Tfno. 925 231 345. 
Nos puedes seguir en avetajo.es y en redes 
sociales. Correo: avetajo1975@gmail.com

l l  Teléfonos para tener a mano
Autobuses Urbanos 925 22 03 00;925 21 58 50
Ayuntamiento de Toledo (centralita) 925 26 97 00
Bomberos 925 22 60 80
Centro de Salud del barrio 925 23 23 01
Centro de Salud del barrio Urgencias 925 23 01 04
Centro Social Polígono 925 24 25 62
Concejalía de Servicios Sociales 925 26 70 99
Cruz Roja (ambulancias) 925 22 22 22
Escuela de Adultos 925 32 40 79
Estación de autobuses 925 33 04 40
Estación de RENFE 925 23 30 99
Guardia Civil 925 22 59 00
Hogar del Jubilado Polígono 925 23 14 10
Hospital provincial 925 25 93 50
Hospital Virgen del Valle 925 26 93 00
Jefatura provincial de Tráfico 925 22 08 29
OMIC (Oficina Municipal de Atención al Consu-
midor 925 26 97 50
Policía Local 925 33 05 00
Policía Nacional 925 28 85 00
Protección Civil 925 22 60 50; 925 26 97 20
Recogida de Muebles y Trastos 900 10 17 77
Tagus (abastecimientos de aguas) 925 28 50 77

La nueva estrella que me guía  por R. Nogués

l l  Mi madre me enseñó tantas y tantas 
cosas que ahora puestas en perspec-
tiva no sé por dónde empezar a con-
tar. Siempre reíamos cuando contaba 
cómo llegué al mundo. Cómo a las cua-
tro de la mañana se había despertado 
con dolores de parto y que no pudo 
moverse de la cama. 

-Allí todo el mundo desapareció. Papá 
a buscar a la comadrona al hospital y 
la tía Pili a la casa de socorro a ver si 
había alguno de guardia. Solo nos que-
damos la abuela y yo.

Siempre la decía que había sido como 
el nacimiento de Gila que, a poco más, 
y no está ni ella.

Mi madre me enseñó el gusto por la 
poesía. Presumía de haberse leído el 
libro de “Las mil mejores poesías de 
la lengua castellana” que, ajado ya, 
conservaba en sus estanterías. En él 
yo también leí poesía y llegué a me-
morizar el “A buen juez mejor testigo” 
de Zorrilla. 

En esas mismas estanterías se repar-
tían los espacios las novelas más ac-

tuales con las enciclopedias. Su amigo 
Betancour, del Círculo de Lectores, era 
siempre bienvenido con sus noveda-
des. A él fue también al que le com-
praron la máquina de escribir roja con 
la que aprendimos mis hermanas y yo. 
Bueno aprender a manejarla lo hicimos 
en la Academia Díaz, bajo la tutela de 
Paloma. 

Mi madre siempre pensó que tener esa 
base de taquimecanografía nos abriría 
muchas puertas en cuanto a nuestra 
vida laboral se refería. A ella le hubiera 
gustado aprender a escribir en ella, pero 
siempre dijo que ya era tarde.

Mi madre fue una mujer adelantada a 
su tiempo, no me cabe la menor duda. 
En una época en la que las mujeres se 
casaban muy jóvenes, mi madre lo hizo 
rozando la treintena. La pequeña de 
tres hermanos tuvo la “suerte” de po-
der vivir junto a una madre que siempre 
le permitió libertad en un momento en 
el que en España todo era represión.

Le gustaba mucho el deporte, aunque 
no lo practicase. Amante del fútbol y de 

su Atlético de Madrid, le gustaba ir al 
Metropolitano a verle jugar, junto a su 
hermano, su primo y un grupo de ami-
gos que nunca la dejaban sola.

Mi madre fue la mujer que me salvó 
la vida cuando yo no era ni consciente 
de ello. Fue la que detectó que algo no 
andaba bien, la que entró conmigo en 
el hospital y salió conmigo quince días 
después. Siempre recordábamos aquel 
bocadillo de calamares que impregnó 
cada rincón de mi habitación en el hos-
pital y que desató mis jugos gástricos, 
cuando llevaba diez días a base de sue-
ro y transfusiones de sangre.

Mi madre tuvo que pasar de ser la 
“organizadora” a dejarse “organizar”. 
Siempre decía que todos teníamos es-
crito en nuestro libro el día que venía-
mos al mundo y el día que nos íbamos.

Últimamente nuestras conversaciones 
se limitaban a miradas y frases inco-
nexas, pero cargadas de cariño y del 
amor que solo una madre puede dar 
a sus hijos. Hoy, en el universo, hay 
una nueva estrella que me guía. Mamá.

C/ Río Alberche, 30   -   45007 TOLEDO
Tel. :  925 24 07 08 - 635 54 37 63

f l o r e s l o l i t o l e d o @ g m a i l . c o m F l o r e s  y  P l a n t a s  LO L I
f l o r e s y p l a n t a s l o l i

Gran variedad en ramos naturales, 
preservados, centros de plantas.

FLORES, el mejor regalo.
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Dos años de gobierno en coalición: 
promesas sin rumbo y un barrio estancado
l l  El pasado 17 de junio del 
2025 se cumplieron dos años 
desde que el actual equipo 
de gobierno Municipal —una 
coalición entre Partido Popu-
lar  y VOX surgida tras las elec-
ciones— asumió el control del 
Ayuntamiento. Dos años de 
mandato que, vistos desde las 
asociaciones vecinales, no se 
diferencian mucho de lo reali-
zado por el anterior gobierno 
Municipal: falta de proyectos, 
ausencia de prioridades cla-
ras y una alarmante distancia 
entre las necesidades vecina-
les y las decisiones políticas.

DESDE EL PRIMER 

MOMENTO OPTARON POR 

CONSTRUIR UN DISCURSO 

POLÍTICO BASADO EN EL 

INTERÉS PARA GANAR 

VOTOS

Nuestro barrio es un ejem-
plo palpable de esa parálisis 
institucional. A día de hoy se-
guimos sin planes de asfalta-
do, ni de acerado, ni de arbo-
lado, necesidades tan básicas 
como urgentes. Las actuacio-
nes que se han llevado a cabo 
son costosas, sí, pero total-
mente puntuales, sin un plan 
global que permita pensar en 
una mejora estructural del en-
torno urbano y del barrio, que 
es lo que venimos demanda-
do hace años.

Desde el gobierno Local se 
insiste, una y otra vez, en la 
“herencia recibida”, en las 

dificultades que encontraron 
al llegar, como si no hubieran 
sido durante años parte acti-
va de la oposición. Y preci-
samente esa condición previa 
es la que les obligaba a cono-
cer el estado real de la ciudad, 
diagnosticar sus carencias y 
diseñar un programa electoral 
consecuente. Porque su obli-
gación como oposición era fis-
calizar el trabajo de quienes 
en ese momento estaban go-
bernando.

Pero no fue así. Desde el 
primer momento optaron por 
construir un discurso político 
basado en el interés para ga-
nar votos, en lugar de en la 
responsabilidad para trans-
formar la ciudad.

Es evidente que los recur-
sos públicos son limitados. 
Y precisamente por eso, la 
principal herramienta de un 
gobierno serio y comprome-
tido es el presupuesto: en él 
se establecen las priorida-
des, se definen qué barrios, 
qué infraestructuras y qué ne-
cesidades deben abordarse 
de inmediato y cuáles pue-
den esperar. 

ES NECESARIO ABANDONAR 

LA COMODIDAD DEL 

RELATO VICTIMISTA Y 

ASUMIR CON VALENTÍA 

LA RESPONSABILIDAD 

QUE CONLLEVA 

ESTAR AL FRENTE DEL 

AYUNTAMIENTO.

Pero, en estos dos años, la 
sensación que deja la coali-
ción gobernante es la de una 
gestión dispersa, con actua-
ciones vistosas pero inco-
nexas, más pensadas para 
alimentar titulares que para 
atender realidades.

LA SENSACIÓN QUE 

DEJA LA COALICIÓN 

GOBERNANTE ES LA DE UNA 

GESTIÓN DISPERSA, CON 

ACTUACIONES VISTOSAS 

PERO INCONEXAS

Desde el tejido social se han 
formulado demandas claras. 
Las asociaciones vecinales 
han trasladado al Ayuntamien-
to las preocupaciones más in-
mediatas: accesibilidad, se-
guridad vial, espacios verdes, 
mantenimiento básico de las 
calles y aceras, etc... 

Sin embargo, esas voces 
han sido esquivadas o ignora-
das hasta que el problema se 
ha hecho insostenible, y sólo 
entonces, a veces y con re-
traso, se ha actuado de forma 
parcial ya que las actuacio-
nes a realizar son muy costo-
sas y así, con “este mantra”, 
van pasando los años, nues-
tro barrio va deteriorándose 
cada vez más, y nuestros ve-
cinos y vecinas, van perdien-
do calidad de vida.

Gobernar no es improvisar 
ni sobrevivir al desgaste po-
lítico. Gobernar es planificar, 

priorizar y ejecutar con justicia 
territorial. Gobernar es mirar a 
los barrios, escuchar a sus ve-
cinos y vecinas garantizar que 
también ellos forman parte del 
proyecto de ciudad. 

A mitad de legislatura, aún 
hay margen para rectificar, 
para asumir errores y reen-
focar la acción política. Pero 
para ello es necesario aban-
donar la comodidad del relato 
victimista y asumir con valen-
tía la responsabilidad que con-
lleva estar al frente del Ayun-
tamiento.

GOBERNAR NO ES 

IMPROVISAR NI SOBREVIVIR 

AL DESGASTE POLÍTICO. 

GOBERNAR ES PLANIFICAR, 

PRIORIZAR Y EJECUTAR CON 

JUSTICIA TERRITORIAL

 GOBERNAR ES MIRAR 
A LOS BARRIOS, 
ESCUCHAR A SUS 
VECINOS Y VECINAS 
GARANTIZAR QUE 
TAMBIÉN ELLOS 

FORMAN PARTE DEL 
PROYECTO DE CIUDAD

De lo contrario, dentro de 
dos años, solo podremos es-
cribir otra vez lo mismo: que 
nos prometieron un cambio, 
y lo que nos dejaron fue un 
abandono.

Periódico de la Asociación  
de Vecinos El Tajo.  

D.L. TO-210-82

Centro Social Polivalente.  
C/ RíoBullaque, 24.  

avetajo1975@gmail.com.  
925 23 13 45; 636 54 98 58. 

COORDINADORA: Rosa Nogués.

COLABORADORES: Pablo Camarena, 
Diego de la Torre, David Lucha, Santia-
go Sastre, Isabelo Sánchez, Francisco 
Ferrer,  IES Juanelo Turriano y Alfonso 
X El Sabio, Jesús Alhambra,  José Luis 
Real, Peña El Quejío, Sonia Méndez.

FOTOGRAFÍA: Andrés Alba.

PUBLICIDAD: Asociación de veci-
nos El Tajo.

Vecinos agradece la inestimable co-
laboración de los comercios y empre-
sas que hacen posible la gratuidad de 
este periódico y del Ayuntamiento de 
Toledo. La asociación de vecinos no 
se hace responsable de las opiniones 
vertidas en los artículos remitidos, ni 
tiene por qué compartir su contenido.

Artículos para el próximo número  
hasta el día 9 de septiembre, en el 
correo avetajo1975@gmail.com o 
en la sede de la asociación. Tendrán 
un máximo de 1.600 caracteres con 
espacios y se entregarán en word, con 
fotos en archivo separado. Deben ir 
firmados.

PUEDES SEGUIRNOS EN  
http://www.avetajo.es

TAMBIÉN EN FACEBOOK 
           Y EN INSTAGRAM   

asociaciondevecinoseltajo

                Y EN TWITTER 
@avveltajo
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Como esperando abril
l l  PRIMER RASTRILLO LITE-
RARIO. ¡Qué maravilla! Se ce-
lebró en el corral de don Diego 
y superó mis expectativas para 
ser la primera vez que se convo-
ca. Muchos tenderetes con libros 
superbaratos, autores con sus li-
bros, una enorme caja de cartón 
para donar libros, charlas y pre-
sentaciones… Hay que potenciar 
el trueque. Hubo un pequeño per-
cance: un señor se tropezó y se 
cayó a esa fuente que se levanta 
casi a ras de suelo. Subí una vez 
por la mañana y otra por la tarde. 
Compré ocho libros. Enhorabue-
na a los organizadores (entre ellos 
José Antonio Torán de Libros vi-
ven). El siguiente rastrillo será el 
27 de abril y allí estaré con un 
tenderete con mis libros y leeré 
unos poemas en el salón Rico. 

CASO ALVES. La verdad jurídi-
ca es muy limitada, pues se basa 
en el grado de convencimiento 
que alcanza un juez (véase la pe-
lícula Testigo de cargo, basada 
en un cuento de A. Christie), y 
la presunción de inocencia es 
muy fuerte, de modo que solo 
se puede romper cuando se de-
muestra la culpabilidad con po-
derosas razones. Es fundamental 
mantener la presunción de ino-
cencia; es decir, la idea de que 
alguien a priori es inocente y que 
el que acusa carga con la prue-
ba de demostrar que es culpa-
ble. Este es un principio básico 
del Derecho y una garantía para 
todos, para buenos y malos. No 
hay nada más terrible que partir 
de la idea de que todos somos 
culpables. El caso Alves pone de 
relieve la dificultad para probar 
los delitos sexuales, en los que se 
trata de contrastar una versión de 
los hechos contra otra y las prue-
bas empíricas de las agresiones, 
que deben salvaguardarse lo an-

tes posible. Pero solo se puede 
condenar a alguien cuando hay 
un alto grado de probabilidad de 
que se haya cometido el delito. Si 
no se llega a ese grado, es me-
jor que esté en la calle un culpa-
ble a que se meta en la cárcel 
a un inocente. Todos podemos 
estar en la piel de ese inocente. 
La justicia exige no dejarse llevar 
por las tripas, por el populismo 
o lo que dice la mayoría, ni por 
la ideología, sino por las razones 
del Derecho.

EL DINERO PÚBLICO. Quería 
llamar la atención acerca de que 
los políticos suelen decir que no 
hay dinero público para hacer co-
sas, pero luego milagrosamente 
llueve el dinero de Europa y hay a 
punta pala para hacer obras  (y de 
repente a los políticos se les ocu-
rren absurdas obras faraónicas: 
teleféricos, aparcamiento doble 
en Azarquiel, lugares con restos 
históricos para que aparquen las 
caravanas y autocaravanas… ). 
El maná parece venir de Europa, 
tan desunida y distante, de los 
fondos next no sé qué. Europe’s 
living a celebration.

UN LECTOR. Me manda un men-
saje un lector que no conozco. 
Me dice que en mi última nove-
la protagonizada por el detective 
privado A. Alpesto hay un error 
en el título de una canción de Fito 
Páez y que un personaje sale de 
un chalé equivocado, que per-
tenece a otra persona. Y tiene 
razón. Lo apunto por si hay una 
nueva edición, que nunca apare-
cerá. Pero estoy muy agradecido 
con su lectura. Unamuno en La 
tía Tula se confunde de nombre 
y sexo de algunos personajes. 

ABRIL. Abril es la revolución de 
los claveles, la canción Como 

esperando abril de Silvio Ro-
dríguez, el mes más cruel (no 
sé por qué) de Elliot, Quién me 
ha robado el mes de abril de 
Sabina, abril aguas mil, el libro 
Segundo abril de L. Rosales y, 
sobre todo, el día del libro. Y mi 
peculiar celebración: el viernes 
25 de abril a las 19 h en el casti-
llo de san Servando presentaré 
mis últimos seis libros de una 
tacada. Todos están invitados 
a tomar un vino en aquel sitio 
tan espectacular, que ahora, 
de la mano del escritor Carlos 
Rodrigo, que es su director, no 
solo es un lugar de alojamiento 
sino un foco notable de cultura 
en Toledo. 

¿QUE PARA QUÉ SIRVE UN LI-
BRO? Para tener más vidas que 
un gato, para soñar, a modo de 
pisapapeles, como arma arro-
jadiza, de carpeta, para que no 
cojee una mesa, para ampliar los 
límites del lenguaje, como me-
dicina, para ser más igualitario, 
para sentir la ventisca de la li-
bertad en la cara, para sujetar 
una balda de la estantería, para 
guardar papeles y billetes, como 
álbum de fotos y recuerdos, para 
reencontrarte con tus notas y su-
brayados, para secar flores, para 
ser más humano. Para ser yo, 
porque gran parte de lo soy se 
lo debo a los libros que he leído. 
Leo luego existo.

LA PLAYA DE TOLEDO. No hay 
mal que por bien no venga. El pro-
pio Tajo, al bajar su caudal des-
pués de las lluvias, nos ha rega-
lado una playa. Ya que tenemos 
un río canijo y contaminado, no 
estaría mal contar con una playa, 
como hizo la alcaldesa de París 
cuando decidió implantar pla-
yas junto al Sena. ¿Por qué no?             
Santiago Sastre

Parerga y Paralipómena 

l l  Obstáculos: camino por el pa-
seo Federico García Lorca, ca-
mino y camino y siempre me en-
cuentro lo mismo: obstáculos y 
obstáculos, que consisten en te-
rrazas de bar. Ya sé que a veces 
parece inevitable, pero no tengo 
que dejar de decirlo: es muy can-
sino tener que estar esquivando 
cosas, es muy duro. Siempre es-
quivando, siempre caminando y 
no hay ninguna solución, porque 
los bares posiblemente tengan 
que estar ahí, pero a nosotros 
nos hace un poco polvo, a noso-
tros, los discapacitados visuales. 
Bueno, espero que se solucione 
de alguna manera. Al lado de un 
bar llamado Croquetería (y tengo 
que decir el nombre, porque, si 
no, nadie se ubica) hace tiempo 
que hay una valla, una valla que 
siempre está perenne, una valla 
que debe de indicar que hay un 
agujero en algún lado, una valla 
que también indica que lleva mu-
cho tiempo sin arreglarse el tema. 
Por favor, a ver si este Ayunta-
miento lo arregla. Arreglen lo de 
la valla de la Croquetería, por fa-
vor, que si no, algunos también 
nos tropezamos.

No somos replicantes trans-
génicos: cada vez que se dice 
una cosa como esta, que se te ha 
desarrollado el tacto, el oído, el 
gusto. Esto le suele pasar a gen-
te discapacitada visual o gente 
con diversidad funcional visual, 
que se nos desarrolla mucho el 
olfato, el gusto y hay quien nos 
ve como si fuéramos gente ab-
solutamente paranormal y no es 
verdad. Los sentidos no se de-
sarrollan cuando falta uno. Sim-
plemente, el sentido de la vista 
es muy acaparador. Eso quiere 
decir que tapa a otros sentidos. 
Los tapa, pero los otros sentidos 

no se desarrollan, por favor. A no-
sotros no nos crece el oído, no 
nos crece la nariz ni los dedos 
del tacto. No se multiplican, no 
se crean, es mentira. Por favor, 
a ver si se puede dejar de decir, 
que tenemos un complejo de re-
plicantes transgénicos que  es 
una barbaridad. Eso me lo ex-
plicó, en el Congreso de Filoso-
fía, una científica llamada Astrid 
Wagner, que pertenece al CESIC. 
Los sentidos no se desarrollan, 
simplemente hay más concentra-
ción o, simplemente, el sentido de 
la vista acapara. Por favor, que se 
deje de decir eso. No somos repli-
cantes, somos seres humanos y, 
por cierto, tan capacitados o tan 
discapacitados como los otros, 
porque la gente capacitada tam-
bién tiene una discapacidad. Eso 
a ver si la gente lo sabe.

Migración legítima: suelo ir a 
un bar a por la comida, y es un 
bar de gente estupenda, gente 
como Berta, como Ramón, como 
Claudia, como Sofía, como Ada-
ma, como David. Ellos tienen una 
cosa en común, son inmigrantes y 
son quienes llevan ese bar, y son 
gente estupenda que te hace la 
vida mucho más fácil. Te hacen 
sentirte como en tu casa, aguan-
tando berrinches de los clientes, 
malas caras muchas veces, pero 
siempre con la mejor amabilidad. 
Y eso lo hace gente inmigrante. 
Este bar lo lleva gente que ha ve-
nido de muchas procedencias. 
Por eso, cuando oigo a Abascal  
y a su gente decir que hay que 
deportar a ocho millones de per-
sonas, yo me planteo: ¿por qué 
no deportamos a Abascal y a los 
suyos y dejamos a gente como 
Claudia, Ramón, Sofía, Romina o 
Adama aquí?. Ellos sí que apor-
tan.                                 D.LUCHA
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l l  La Asociación de Vecinos “El 
Tajo” ha arrancado el compro-
miso del equipo de Gobierno de 
lanzar una campaña de sensibili-
zación ciudadana sobre residuos 
urbanos.

Dicha campaña se llevará a 
cabo a través del buzoneo, con 
folletos didácticos, mesas infor-
mativas en los mercadillos y ma-
yor implicación en las inspeccio-
nes.

Así lo adelantó el concejal de 
Movilidad y presidente del Con-
sejo de Participación del Distrito 
del Polígono, Iñaki Jiménez, antes 
de aprobar de manera unánime 
la propuesta de la Asociación de 
Vecinos ‘El Tajo’ para realizar di-
cha campaña de sensibilización, 
ante los problemas de suciedad 
en los puntos de recogida.

Según la Asociación, «hay 
más cosas fuera que dentro de 
los contenedores» y en determi-
nados «puntos conflictivos hay 
que ponerse serios». En muchas 

El barrio tendrá una Campaña de 
sensibilización sobre residuos urbanos

que ya se están valorando accio-
nes: «Los inspectores, curiosa-
mente, nunca pillan a nadie, pero 
nos tenemos que poner más du-
ros con las sanciones. 

De otro  lado, la vicealcaldesa 
de Toledo, Inés Cañizares, plan-
teó la intervención de la deno-
minada ‘Patrulla verde’, agentes 
municipales de paisano, para 
identificar y sancionar a quie-
nes incumplan las normas. «La 
campaña de sensibilización no 
valen para todos. Hay personas 
que, por mucho que se les ex-
plique, siguen haciéndolo a su 
manera. Es una pena que solo 
se conciencien con multas», 
manifestó.

La campaña aún no tiene fe-
cha de inicio, pero la propuesta 
aprobada marca un paso firme 
hacia una mayor implicación ins-
titucional para resolver uno de los 
problemas más persistentes del 
barrio: el abandono de residuos 
fuera de los contenedores.

ocasiones, «los causantes no son 
solo los vecinos, sino también al-
gunos comerciantes». Un caso 
especialmente preocupante es 
el de la calle Río Mesa, donde 

se ha detectado una acumula-
ción reiterada de residuos fuera 
de los contenedores.

«Esta mala costumbre por par-
te de algunos vecinos y vecinas 

hace que vivir cerca de estas zo-
nas sea desagradable, especial-
mente con la llegada del calor», 
afirmaron desde ‘El Tajo’. 

Por su parte, Jiménez adelantó 

NUEVO
BERLINGO



Celebra con

nosotros el 50

Aniversario de la

A.VV. El Tajo

¿Quieres
participar?
Este 2025 nuestra asociación cumple 50 años de
historia y queremos compartirla con todos
vosotros. 
Estamos escribiendo un libro y
preparando un documental.

Si tienes fotografías, anécdotas
o recuerdos del barrio
desde sus inicios ¡nos encantaría
que los compartieras con nosotros!

Envía tus contribuciones a:
avetajo1975@gmail.com

¡Te esperamos!  

Celebremos juntos el 50
Aniversario de la A.VV. El Tajo
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Cuando la política de vivienda social no existe
l l  El pasado miércoles 25 de ju-
nio de 2025 se celebró en Toledo 
un juicio que, lejos de ser un he-
cho aislado, simboliza el desmoro-
namiento de las políticas públicas 
de vivienda en Castilla-La Mancha. 
Gicaman —la empresa pública de 
gestión de infraestructuras depen-
diente de la Junta— ha llevado a 
los tribunales a un vecino de la pro-
moción Yedra 8 por impago del 
alquiler. Lo que podría parecer, 
desde una lectura estrictamente 
contractual, un caso de morosi-
dad, es en realidad la constatación 
de una política errática, insensible 
y profundamente ineficaz por parte 
del gobierno Autonómico en ma-
teria de vivienda social.

La Plataforma por el Derecho 
a una Vivienda Digna de Toledo, 
que aglutina a una decena de or-
ganizaciones sociales y sindicales, 
ha denunciado públicamente este 
procedimiento judicial, recordando 
que la persona encausada se en-
cuentra en una situación de vulne-
rabilidad probada. Aun así, la ma-
quinaria jurídica se ha activado sin 
contemplaciones, sin mediación, 
sin alternativas habitacionales, sin 
humanidad. El desahucio se pre-
senta como única salida cuando 
la responsabilidad política debería 
ser garantizar lo contrario: el arrai-
go, la protección y el derecho a la 
vivienda.

UNA POLÍTICA SIN ALMA (NI ESTRATEGIA)

La existencia de un parque pú-
blico de vivienda, que en Casti-
lla-La Mancha es mínimo, no es 
en sí misma garantía de una po-
lítica social efectiva. No lo es si 
no va acompañada de criterios 
sociales claros, de mecanismos 
de prevención del desahucio, de 
acompañamiento social, de fle-
xibilidad en los modelos de al-
quiler. En el caso de Gicaman, 
el modelo es de una rigidez pas-
mosa: contratos estándar, rentas 
desproporcionadas para familias 
con ingresos inestables y preca-
rios, nula adaptación a situaciones 
cambiantes, y una visión econo-
micista impropia de una entidad 
pública.

Una política social debe estar 
orientada al bienestar de las per-
sonas, sobre todo de las que están 
en situación de vulnerabilidad, no 
al equilibrio contable. Si quienes di-
rigen Gicaman consideran que su 
tarea es exclusivamente mantener 
las cuentas en orden, se equivocan 
de arriba abajo. Porque una em-
presa pública no puede funcionar 
con las reglas del sector privado. 
Su misión —y más aún cuando ha-
blamos de vivienda— es corregir 

las injusticias que el mercado ge-
nera, no reproducirlas. 

El Estado social, recogido en la 
Constitución Española, implica 
asumir la responsabilidad de pro-
teger a los más vulnerables frente 
a los efectos devastadores de un 
sistema económico profundamen-
te desigual.

LA VIVIENDA COMO DERECHO, NO COMO 

MERCANCÍA

La mercantilización de la vivienda 
es un proceso antiguo, pero que se 
ha acelerado en las últimas déca-
das. Frente a ello, la Constitución 
Española, en su artículo 47, esta-
blece que “todos los españoles 
tienen derecho a disfrutar de una 
vivienda digna y adecuada” y que 
“los poderes públicos promoverán 
las condiciones necesarias y es-
tablecerán las normas pertinentes 
para hacer efectivo este derecho”. 
Este mandato no es opcional. Es 
de obligado cumplimiento, aun-
que muchos dirigentes lo ignoren 
o lo relativicen cuando les resulta 
incómodo. 

El presidente de Castilla-La Man-
cha es uno de ellos. Habla con fre-
cuencia de la Constitución, la cita 
cuando le interesa, pero se olvi-
da de los artículos que cuestio-
nan el modelo neoliberal que de-
fiende. Su silencio ante los abusos 
de Gicaman, su indiferencia ante 
los cientos de familias que se en-
cuentran atrapadas en un sistema 

perverso, le convierte en cómplice 
directo del sufrimiento de muchas 
personas. 

Es más, su gestión ha afianzado 
un modelo que convierte la vivien-
da en un bien de inversión, en una 
mercancía más en el tablero de jue-
go financiero. En este modelo, los 
inquilinos no son ciudadanos con 
derechos, sino clientes con obliga-
ciones. La vivienda pública no es 
un recurso para garantizar el bien-
estar social, sino un producto con 
una rentabilidad que maximizar. Y 
el resultado es evidente: precarie-
dad, expulsión, miedo e inseguri-
dad para muchas familias que de-
berían estar protegidas.

¿QUÉ PASÓ CON LA POLÍTICA SOCIAL?

En los últimos años, los discursos 
institucionales han estado plaga-
dos de palabras huecas: “vulnera-
bilidad”, “cohesión social”, “emer-
gencia habitacional”, “garantías”, 
“acompañamiento”. Pero la reali-
dad demuestra que se han conver-
tido en simples consignas sin apli-
cación práctica. El caso de Yedra 8 
es solo uno más de una larga lista. 

En barrios enteros de la región, 
familias con hijos, personas ma-
yores o con discapacidad, traba-
jadores y trabajadoras pobres con 
ingresos inestables y precarios, so-
breviven mes a mes con el temor 
constante al desahucio.
Y lo más grave es que no habla-
mos de viviendas de propietarios 

privados, sino de promociones pú-
blicas, construidas con dinero pú-
blico, destinadas teóricamente a 
garantizar el derecho a la vivienda. 
¿Cómo se justifica entonces que 
un gobierno que se declara progre-
sista, que alardea de sensibilidad 
social, tolere e incluso promueva 
actuaciones tan crueles como lle-
var a juicio a personas vulnerables?

No es un error puntual. Es una 
política consolidada. Gicaman 
ha sido, en la última década, una 
herramienta más del desmante-
lamiento de lo público. Lejos de 
constituirse en motor de una po-
lítica habitacional inclusiva y soli-
daria, se ha convertido en un actor 
que reproduce las lógicas del mer-
cado, ignorando su responsabili-
dad como brazo ejecutor de una 
política social integral.

ALTERNATIVAS QUE SÍ EXISTEN

La excusa habitual —“la ley no 
permite otra cosa”— no es cier-
ta. Existen marcos normativos y 
competencias suficientes para 
aplicar soluciones alternativas al 
desahucio. Hay comunidades au-
tónomas que han aprobado le-
yes contra la pobreza energéti-
ca, decretos para la suspensión 
de lanzamientos en viviendas pú-
blicas, programas de alquiler so-
cial flexible, e incluso moratorias 
judiciales cuando hay menores, 
personas mayores o situaciones 
de dependencia.

También existe la posibilidad 
de modular los alquileres en fun-
ción de la renta real de las fami-
lias, aplicar criterios sociales antes 
que económicos, crear mesas de 
mediación con participación ciu-
dadana, o reforzar el papel de los 
servicios sociales para actuar an-
tes de que el problema derive en 
una demanda judicial. No se trata 
de inventar nada nuevo. Se trata 
simplemente de aplicar lo que ya 
se ha demostrado eficaz en otros 
lugares. Pero para eso hace falta 
voluntad política.

RESPONSABILIDADES Y DIMISIONES

El presidente de Castilla-La Man-
cha debe asumir su responsabi-
lidad. Si no sabe cómo proteger 
el derecho a la vivienda, si permi-
te que su empresa pública actúe 
como un casero sin escrúpulos, 
si mira hacia otro lado cuando los 
más vulnerables son arrojados a la 
calle, entonces lo mejor que puede 
hacer es dimitir.

Porque una democracia no se 
mide solo por su capacidad de 
generar riqueza o de mantener la 
estabilidad institucional. Se mide, 
sobre todo, por cómo trata a quie-
nes están en situación de mayor 
fragilidad. Y en este sentido, Casti-
lla-La Mancha está suspendiendo 
con estrépito. La política de vivien-
da no existe, al menos no como 
política social. Lo que existe es 
una política de gestión de activos, 
de protección del capital público 
como si de una empresa privada 
se tratase. Y eso es inaceptable.

UN GRITO DE DIGNIDAD

Desde la Plataforma por el Derecho 
a una Vivienda Digna de Toledo, y 
desde las muchas voces que cada 
semana se levantan en las calles, 
se exige algo muy simple: una po-
lítica de vivienda pública que esté 
al servicio de las personas, no del 
mercado. Que entienda la vulne-
rabilidad como una llamada a la 
solidaridad institucional, no como 
una molestia contractual. Que re-
conozca que sin vivienda no hay 
vida digna, y que sin vida digna no 
hay democracia real.

Yedra 8 no es un caso aislado. 
Es un símbolo. Y este juicio no es 
solo contra un vecino, es contra 
todos los que creemos que otro 
modelo es posible. Por eso este 
proceso no termina en el juzga-
do, sino que continúa en la calle, 
en las plazas, en los despachos 
donde se toman las decisiones. 
Porque si no luchamos por la vi-
vienda como derecho, pronto no 
nos quedará ningún derecho por 
el que luchar.
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Las fiestas del barrio no defraudron a nadie. 
Lleno absoluto en el recinto ferial
l l  Los vecinos y vecinas del ba-
rrio volvieron a abarrotar el re-
cinto ferial para disfrutar de las 
fiestas del Polígono. Un año más, 
los artistas que se dieron cita 
viernes, sábado y domingo pu-

dieron sentir el calor del públi-
co que no dejó de bailar y co-
rear cada una de las canciones 
interpretadas.

Siloé, De Singles, Vértize, Pa-
sión Vega, entre otros, pusieron 

la nota musical. Pero hubo más, 
mucho más. Desde teatro, con 
la representación de “El cabaret 
de las pulgas” a cargo del gru-
po de teatro de la A.VV. El Tajo 
hasta la fiesta de la espuma de 

la que disfrutaron de lo lindo los 
más pequeños.

Y es que hubo de todo, para 
todos. 

Como ya viene siendo habi-
tual, la Asociación de Vecinos “El 

Tajo” complementó a la perfec-
ción las actividades organizadas 
por el Ayuntamiento para lograr, 
un año más, que las fiestas del 
Polígono sigan siendo verdade-
ramente excepcionales.
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Adrián Villa y Ana Hernández ganan la prueba
l l  Bajo un sol de justicia,  a pe-
sar de que el reloj marcaba ya las 
21:00 horas del 4 de julio, algo 
más de un cuarto de millar de at-
letas tomaron la salida en la Puer-
ta de Bisagra en la mítica popular 
Toledo-Polígono “Memorial Mar-
cial Díaz”.

A pesar del calor sofocante, el 
atleta Adrián Villa Medina, del CA 
Albacete, paró el crono en 27 mi-
nutos y 17 segundos, toda una 
proeza.

Por su parte, la toledana Ana 
Hernández, del CD Tarancón, lo 
haría seis minutos después.

Como no podía ser de otra ma-
nera, la carrera fue toda una de-
mostración de lucha, pundonor y 
muchas ganas de retar al crono. 
Porque si todas las pruebas at-
léticas son duras, este Memorial, 
que se disputa iniciada ya la épo-
ca estival, añade el hándicap del 
intenso calor bajo el que se corre.

De los 253 atletas que llegaron 
a la meta, lamentar que dos de 
ellos tuvieron que ser atendidos 
por los servicios sanitarios. Tras-
ladados a las urgencias del Cen-
tro de Salud del barrio, uno tuvo 
que ser derivado al HUT. Señalar 
que este periódico ha mantenido 

contacto en todo momento con 
la familia del atleta quien depuró 
toda responsabilidad de los or-
ganizadores (Asociación de Veci-
nos El Tajo) ya que el joven, que 
ya se sintió mal a medio camino, 
quiso continuar hasta el final, lo 
que provocó la situación de co-
lapso. Según las mismas fuentes, 
el atleta pidió el alta voluntaria al 
día siguiente, al encontrarse me-
jor de su indisposición.

DE LOS 253 ATLETAS QUE 

LLEGARON A LA META, 
DOS TUVIERON QUE SER 

ATENDIDOS POR LOS 
SERVICIOS SANITARIOS

No es la primera vez que, en una 
prueba de estas características, 
algún atleta tiene que ser aten-
dido por los servicios sanitarios. 

OTROS PODIOS. 

A Adrián Villa le acompañaron en 
el podio Jorge Cid Pérez (CA San 
Ildefonso) y José Luis Molina Mal-
donado (TrainingRey).

Por su parte, el podio femeni-

no se completó con las atletas 
Lucía Sánchez Vargas (Triatlón 
Soriano) y Sonia Ruiz Andrade 
(TrainingRey).

Ayla Tarifi (CA Toledo), Valeria 
Lafuente e Ivanna Pulido (Trai-
ningRey) completaron el podio 
en categoría Sub-18 femenino.

En la masculina, los vencedo-
res fueron Héctor Rubio Jiménez, 
Aitor Rubio (TrainingRey) y Fran-
cisco Gras Serrano (TrainingRey).

CRÓNICA DE CARLOS MIGUEL HERRERA 

MOLPECERES (CLUB HERRERA RUN).

Dura, el calor hizo estragos, pero 
bonita; la carrera popular que 
organiza la Asociación de Vecinos 
“El Tajo” del barrio de Santa María 
de Benquerencia coincidiendo 
con las f iestas veraniegas, 
estivales y esta ha sido la cuarenta 
y siete edición; estamos a un paso 
del medio siglo de vida. 

EL VENCEDOR BAJÓ 
EL CRONO DE LOS 30 

MINUTOS

Los vencedores de esta prueba 
sin igual fueron dos extraordina-

rios atletas, Ana Hernández, en 
categoría femenina y en la mas-
culina, Adrián Villa. 

Históricos como Aurelio Gó-
mez Castro, Sonia Ruiz Andra-
de, Juan Francisco Romera o 
Gustavo Gómez volvieron a dis-
putar esta emblemática carrera; 
la decana del atletismo toledano 
y una de las más veteranas de 
Castilla-La Mancha. 

Una prueba atlética disputada, a 
lo largo de su historia, por los me-
jores fondistas y atletas de Toledo 

como Fernando Fernández - Gai-
tán, Ricardo Ortega, José María 
Isabel, Julio Rey, Óscar Martín, 
Pedro Cuerva, Juan López, Sonia 
Ruiz, Romera Paredes o la difun-
ta Teresa Escobar. ¡ Que en paz 
descanse !. 

Y enhorabuena a la Asociación 
y organización por el buen que-
hacer en la preparación y disputa 
de esta excepcional prueba del 
calendario atlético toledano.

Fotos: Fotogenik y A.VV. El Tajo. 



Xlvii Pedestre PoPular toledo Polígono 11NÚMERO 402 - JULIO DE 2025



50 ANIVERSARIO DE LA A.VV. EL TAJO NÚMERO 402 - JULIO DE 202512

Cómo hemos cambiado
l l  Si algo ha caracterizado los pri-
meros años de nuestro barrio ha 
sido el famoso “barracón”. En su 
origen fue el lugar que se cons-
truyó para albergar los vestuarios 
de los trabajadores de Dragados 
y Construcciones, así como sus 
oficinas.

Terminada la construcción de 
estas primeras viviendas, se pi-
dió que lo dejaran en pie para 
su utilización posterior, como ya 
sabemos, para una infinidad de 
cosas.

Entre esas primeras, estuvo la 
parroquia, germen de la posterior 
San José Obrero. Allí se celebra-

putado en este mes de julio la 47 
edición de la pedestre popular 
Toledo-Polígono “Memorial Mar-
cial Díaz” podemos ver la vincula-
ción que el barrio siempre ha te-
nido con el mundo del atletismo.

Es en 1978, dentro de las fiestas 
de barrio, cuando se disputa la I 
Pedestre Popular Toledo-Polígo-
no por iniciativa de Juan Antonio 
Rosique y Aurelio Gómez Castro.

“La prueba adquiere proyección 
regional y nacional, además de 
marcar un hito importante en el 
panorama deportivo de la ciudad, 
trae como consecuencia un he-
cho realmente importante, como 

ron los primeros bautizos como 
el que nos ha recordado nuestro 
vecino Roberto Fernández Galán, 
de su hermana Mónica Fernán-
dez Galán el 20 de abril de 1975. 
Muchísimas gracias porque estas 
imágenes nos ayudan a recordar 
cómo era nuestro barrio.

También compartimos la ima-
gen posterior al bautizo de Ama-
ya Nogués Campos, un año des-
pués.

Seguimos pidiendo vuestra co-
laboración para seguir ampliando 
en imágenes la historia de nues-
tro barrio.

Aprovechando que se ha dis-

es que al año siguiente de ce-
lebrarse su primera edición, es 
decir, en 1979, se funda el pres-
tigioso Club Atletismo Toledo”, 
escribe Ángel Dorado en su li-
bro “Un revulsivo en la historia 
de Toledo”.

“El CA Toledo se funda gracias 
a la idea de unos pocos aficio-
nados a este deporte, entre los 
que destacamos a los siguien-
tes: Aurelio Gómez Castro, José 
Antonio Rosique, Clemente Ve-
lázquez, Marcial Díaz, Cristina 
Retana, Germán Pérez, Eduar-
do Díaz y Enrique Lázaro”, con-
tinúa.

A partir de 1991, la Asociación 
decide dedicar el Gran Fondo 
“Memorial Manolo Verdú”. En 
1993, la Pedestre se denomina 
“Memorial Marcial Díaz” tam-
bién como homenaje y recuer-
do a este buen y voluntarioso 
vecino que hasta su fallecimien-
to colabora asiduamente en el 
mundo del atletismo”, recuer-
da Dorado.

Y es que, nuestro barrio ha teni-
do siempre una vinculación muy 
especial con el mundo del atle-
tismo como así se ha venido de-
mostrando a lo largo de tantos y 
tantos años.
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Viviendas más eficientes con fondos Nex Generation
l l  Los vecinos de dos de las em-
blemáticas torres residenciales 
del barrio son parte de los benefi-
ciarios de los Fondos Next Gene-
ration de la Unión Europea para la 
mejora de la eficiencia energética 
del parque residencial europeo.

A través del Gobierno de Espa-
ña y la Junta de Comunidades de 
Castilla-La Mancha, con la cola-
boración del Ayuntamiento, más 
de un centenar de propietarios 
se han adherido al proyecto sub-
vencionado, en este caso, en un 
75 por ciento, unas obras que 
consisten en la instalación de un 
sistema de aislamiento térmico 
y la renovación de la carpintería 
exterior de los inmuebles.

Para conocer el avance de las 
obras, en este mes de julio han 
visitado el barrio el director ge-
neral de Vivienda del Gobierno 
central, Francisco Javier Martín; 
el consejero de Fomento de la 
Junta de Comunidades de Casti-
lla-La Mancha, Nacho Hernando, 
y el alcalde de la capital regional, 
Carlos Velázquez.

La visita, como han indicado, 

prueba la coordinación entre ad-
ministraciones públicas para la 
gestión de los Next Generation y 
la puesta en marcha de políticas 
que redundan en el bienestar de 
los ciudadanos.

El responsable de la empresa 
constructora, Basilio Agudo, ha 
dado algunos detalles de la re-
habilitación de la primera torre, 
ahora mismo en ejecución, como 

cuantía que ronda los 6.000 eu-
ros por vivienda, aunque en el 
caso de las personas vulnerables 
el pago se reduce a unos 1.500 
euros gracias a una subvención. 
«Como ven estos fondos son im-
portantes porque transforman la 
vida de las personas», ha indica-
do Agudo.

Además de mejorar la eficien-
cia energética, con esta inversión 
las viviendas se revalorizan en el 
mercado inmobiliario en torno a 
un 20-30 por ciento, como ex-
plicaban desde la constructora 
que en estos meses ha tramitado 
los proyectos de rehabilitación 
de más de 5.000 viviendas, em-
pleando en cada obra una media 
de entre 10 y 15 meses.

MÁS ACTUACIONES

En la visita que han compartido 
con los residentes de una de las 
dos torres que forman parte de 
este proyecto de rehabilitación 
energética, el consejero de Fo-
mento ha apuntado que en estos 
momentos “hay 40 millones de 
euros para seguir haciendo ac-
tuaciones como esta”, ya que en 

que todas estas intervenciones 
supondrán a los vecinos un aho-
rro energético en calefacción y 
aire acondicionado del 74,15 por 
ciento.

Con una inversión cercana a los 
2 millones de euros, los residen-
tes tendrán que pagar de su bol-
sillo el 25 por ciento, con la po-
sibilidad de acceder a ayudas y 
créditos para hacer frente a una 

los próximos días “vamos a sacar 
una nueva convocatoria del Fon-
do Europeo de Desarrollo Regio-
nal (Feder) de casi 24 millones de 
euros y nos quedan por ejecutar 
16 millones de los Fondos Euro-
peos Next Generation”.

Así, Hernando ha señalado que 
desde el Gobierno regional “esta-
mos insistiéndole al Gobierno de 
España para que siga negocian-
do con la Unión Europea que tie-
ne que haber nuevos paquetes de 
ayudas y también partidas presu-
puestarias desde el Plan Estatal 
de Vivienda”, porque este tipo 
de políticas “con alma social no 
suponen solamente un enorme 
baño de autoestima en lo esté-
tico, sino también un ahorro bru-
tal en la factura energética, y de 
esto es de lo que va la política, 
de la redistribución de la rique-
za conforme a unos principios de 
igualdad y oportunidades”.

Por su parte, el director general 
de Vivienda ha apostillado que 
estos proyectos “no solo mejo-
ran la situación energética de las 
viviendas o el coste de las fami-
lias en calefacción y refrigera-
ción, sino que ganan en confort 
y que desde el mismo día que 
terminan las obras “van a poder 
disfrutar de una mejor calidad 
de vida”.

Por último, el alcalde ha expli-
cado que desde el Ayuntamien-
to se han agilizado los trámites 
con los agentes rehabilitadores 
“para que nadie que quiera reha-
bilitar su vivienda se quede sin 
la oportunidad, estamos volan-
do”, ha dicho, para añadir que 
desde el Consistorio “estamos 
todos a disposición de los veci-
nos para que esta oportunidad 
suponga un antes y un después 
en las ciudades y concretamen-
te en Toledo”.

Los vecinos y vecinas de las 
viviendas de la calle Río Pu-
sa también están de enho-
rabuena con la rehabilita-
ción de sus viviendas. Así 
se lo hicieron saber al con-
sejero de Fomento, Nacho 
Hernando y al alcalde de la 
ciudad, Carlos Velázquez. 
Lograr la eficiencia energé-
tica en estas viviendas con 
más de 50 años de antigüe-
dad es todo un logro y su-
pone un gran avance para 
sus moradores.

La mejor relación calidad/precio de Toledo
en colchones, canapés, camas articuladas...

    C/ Río Jarama, nº 99-B       Tel. 925.00.69.82
(Frente a la antigua ITV y SF Motor)

Centro de Oportunidades del Descanso

Vis i t a  su  zona out let 
con un  -70% de dto.

¡Déjate asesorar por especialistas en descanso!
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l l Ante la apertura generaliza-
da de las piscinas públicas y 
privadas y el aumento de acti-
vidad acuática en playas, ríos 
y pantanos, en la antesala del 
verano el Hospital Nacional de 
Parapléjicos, centro pertene-
ciente al Servicio de Salud de 
Castilla-La Mancha, junto con 
la Sociedad Española de Re-
habilitación y Medicina Física 
(Sermef), la Federación Na-
cional Aspaym (Federación de 
Asociaciones de Lesionados 
Medulares y Grandes Disca-
pacitados Físicos), Cruz Roja 
Española y la Real Federación 
Española de Salvamento y So-
corrismo vuelven a lanzar una 
campaña para insistir a la so-
ciedad en el mensaje de pru-
dencia como la medida pre-
ventiva más eficaz que evite 
consecuencias indeseables, 
como una lesión medular.

Las lesiones en la médula por 
zambullidas son accidentes gra-
ves, pero se pueden evitar. Con 

“Con cabeza sí, de cabeza no”, nueva campaña veraniega 
de prevención para las zambullidas en ríos y piscinas

información y prudencia es posi-
ble disfrutar del agua sin riesgos, 
recuerdan las organizaciones im-
plicadas. También advierten que 
tirarse de cabeza en sitios con 
poca profundidad o que no se 
conocen bien es una de las prin-
cipales causas de este tipo de 
lesiones, sobre todo en verano, 
ha informado la Junta en un co-
municado.

Un mal salto puede hacer que 
la cabeza golpee el fondo con 
fuerza, dañando las vértebras del 
cuello y la médula espinal. Esto 
puede provocar parálisis, pérdida 
de sensibilidad o de movimien-
to, y necesidad de ayuda para 
toda la vida. 

La campaña, bajo el lema ‘Con 
cabeza sí, de cabeza no’, se cen-
tra especialmente en redes so-

ciales con los hashtag #Zam-
bullidas2025, #ConCabezaSí y 
#DeCabezaNo, y recordará a los 
bañistas lo importante que es mi-
rar bien antes de tirarse al agua 
y actuar con prudencia.

INGRESOS POR ZAMBULLIDAS

Según datos facilitados del último 
balance de ingresos del Hospital 
Nacional de Parapléjicos, el año 
pasado fueron 3 zambullidas, 
todos varones, de 25, 46 y 55 años 
p rocedentes de A l icante, 
Valladolid y Madrid. Todas las 
lesiones se han producido a nivel 
cervical, de ellas dos tetraplejias 
completas.

“Estamos hablando de lesiones 
que cambian la vida de personas 
jóvenes, con secuelas funciona-
les muy severas, y lo más dolo-
roso es que muchas se podrían 
haber evitado. Por eso, debemos 
actuar antes de que suceda: pre-
venir salva vidas, y la mejor lesión 
medular es la que nunca pasa”, 
ha afirmado la directora del Hos-

pital Nacional de Parapléjicos, la 
doctora Alcobendas.

Desde la Federación Nacional 
ASPAYM, su presidenta Mayte 
Gallego señala que “los datos 
de este año demuestran la im-
portancia de estas campañas 
de prevención y sensibilización”. 
Atendiendo además al perfil de 
las personas accidentadas, la 
presidenta reitera lo crucial que 
resulta “no excederse en las con-
fianzas a la hora de zambullirse, 
sobre todo cuando no se conoce 
el fondo”, y ser prudentes “lan-
zándonos siempre con las manos 
por delante”.

“La diversión en el agua no debe 
hacernos bajar la guardia”, ad-
vierte el presidente de la Real Fe-
deración Española de Salvamen-
to y Socorrismo (RFESS), Samuel 
Gómez. 

Playas, piscinas, ríos y cualquier 
espacio acuático son lugares de 
disfrute, pero también “de ries-
go si no actuamos con respon-
sabilidad”.

Diez millones para los servicios para mayores
l l  El Gobierno de Castilla-La Man-
cha va a destinar 10,3 millones de 
euros para el nuevo contrato de ser-
vicios del centro de mayores y de 
día del barrio, que incluye la aten-
ción residencial, el alojamiento y la 
alimentación, entre otras prestacio-
nes, para un total de 120 residentes 
y 20 usuarios.

Es uno de los asuntos aproba-
dos en Consejo de Gobierno y de 
los que ha dado cuenta en rue-
da de prensa la consejera por-

tavoz del Gobierno regional, Es-
ther Padilla, quien ha detallado 
que este contrato de servicios 
de gestión integral es por tres 
años, con posibilidad de prórro-
ga durante otros dos, y que va 
a servir para «continuar con un 
modelo de gestión centrado en 
la persona».

Incluye servicios como la aten-
ción residencial, el alojamiento, 
alimentación, atención sociosa-
nitaria, transporte y atención en el 

centro de día, y los beneficiarios 
son 120 residentes y 20 usuarios 
del centro de día.

El Ejecutivo regional ha recal-
cado su apuesta por mantener la 
red pública de centros de mayo-
res, algo que hace por «respon-
sabilidad, compromiso, justicia 
y gratitud hacia nuestros mayo-
res».

Esther Padilla ha ensalzado a la 
red castellanomanchega como 
«una de las principales del país», 

que cuenta con un total de 28.000 
plazas, de las cuales 19.000 
cuentan con financiación públi-
ca y 11.000 son puramente pú-
blicas. Dos de cada tres plazas 
en Castilla-La Mancha tienen fi-
nanciación pública.

Además, en los 10 años de man-
dato de Emiliano García-Page, 
«hemos multiplicado por cua-
tro las prestaciones que damos, 
8.071 en 2025 frente a las 1.700 
en 2015, y el coste de esos ser-

vicios, ha asegurado la portavoz, 
es “superior al establecido por el 
estado», de forma que «damos 
más y las pagamos mejor que 
cuando llegamos».

También ha sacado pecho del 
impacto de la ley de lucha contra 
la despoblación en las personas 
mayores, pues «les garantizamos 
que puedan estar en un centro 
residencial que esté en un rango 
de 40 kilómetros de su lugar de 
residencia», ha concluido.
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Todo lo que necesitas sobre 
agencias de viajes (y III)

l l  ¿Qué derechos asisten al 
consumidor cuando la agen-
cia de viajes cancela el contra-
to formalizado (viaje combina-
do) o los servicios o productos 
contratados?

En este caso debemos distin-
guir que la cancelación se pro-
duzca en relación a un servicio 
o producto contratado o un viaje 
combinado, dado que las conse-
cuencias serán distintas en fun-
ción de la normativa aplicable al 
caso y de las propias condicio-
nes contractuales.

Si la agencia de viajes o el pro-
veedor del servicio es quien can-
cela el contrato formalizado de un 
servicio o producto debe respon-
der ante el consumidor y proce-
der al reembolso de las cantida-
des abonadas dado que se trata 
de servicio no prestado.

Si la agencia de viajes cancela 
un viaje combinado tendrá que 
reembolsar al consumidor la to-
talidad de los pagos que éste 
haya realizado, pero no tendrá 
que abonar ninguna compensa-
ción adicional si se dan ciertas 
circunstancias (circunstancias in-
evitables y extraordinarias o que 
el número de personas inscritas 
para el viaje combinado sea in-
ferior al número mínimo especi-

ficado en el contrato y siempre 
que la agencia notifiquen al con-
sumidor la cancelación dentro de 
unos plazos).

Los reembolsos o devolucio-
nes en este caso se realizarán 
por la agencia de viajes al con-
sumidor sin demora indebida y, 
en cualquier caso, en un plazo 
no superior a catorce días natu-
rales después de la terminación 
del contrato de viaje combinado.

¿Puede el usuario cancelar 
o desistir del contrato forma-
lizado con la agencia de via-
jes? ¿Cuáles son las conse-
cuencias?

Si el consumidor cancela un 
servicio contratado a través de 
la agencia de viajes han de te-
nerse en cuenta las condiciones 
contractuales formalizadas y en 
especial la política de cancela-
ción contenida en las mismas. 
Habitualmente, se establece una 
penalización proporcional en re-
lación a la antelación con la que 
se comunica la cancelación del 
producto/servicio contratado se 
realiza. Además, suelen preverse 
estipulaciones para circunstan-
cias inevitables y extraordinarias 
en salvaguarda del consumidor 
y en base a la legislación apli-
cable (reforzadas muchas veces 

Cine de superhéroes
l l  l l Hay mucho cuñado cinéfilo 
que se queja de que todo lo que 
hay en cartelera es cine de su-
perhéroes (algo que es mentira) y 
quiero aprovechar que este mes 
se estrenan Superman y Los 4 
Fantásticos para desarrollar la 
idea del título. 

Para empezar, los superhéroes 
son siempre buenas personas. 
Por ejemplo, Superman se des-
vive por ayudar a los demás, no 
le va a temblar el pulso a la hora 
de ayudar a una mujer que está 
siendo violentada por un babo-
so; el Capitán América no se lo 
va a pensar si tiene que romperle 
la cara a un fascista y, tu amigo y 
vecino Spider-Man, se llama así 
porque realmente se va a com-
portar como si un amigo tuyo ve 
que te están agrediendo. 

 

Para más información a 
través del correo  

clm@facua.org y de la 
página facua.org/clm

En un mundo en el que parece 
que todos somos buenos hasta 
que vemos una agresión homó-
foba por la calle y preferimos no 
intervenir, o en la que vemos que 
Estados Unidos se está convir-
tiendo a pasos agigantados en 
un estado fascista, quizás a la 
gente le apetezca ver a buenas 
personas genuinas durante dos 
horas y creer que el mundo es un 
poco mejor de lo que es.

Por otro lado, en las películas de 
superhéroes o en los cómics, el 
bien gana casi siempre, da igual 
lo malvado y enrevesado que sea 
el plan del villano o villana, que la 
mayoría de las veces va a fraca-
sar, por lo tanto después de estar 
ocho o hasta doce horas traba-
jando, sin poder tener práctica-
mente ocio —porque no nos en-

gañemos, nuestros días libres no 
son libres en realidad porque los 
aprovechamos para hacer todo lo 
que no podemos hacer mientras 
trabajamos— a lo mejor lo que me 
apetece es sentarme en el sofá, ha-
cerme unas palomitas y ver cómo 
Los Vengadores salvan el Mun-
do. O quizás me apetece ir al cine 
y ver cómo Superman es una bue-
na persona, pase lo que pase. Ya 
habrá tiempo de ver una película 
escandinava, en blanco y negro, 
surrealista, que habla solo a través 
de metáforas sobre la repercusión 
que tuvo la Segunda Guerra mun-
dial en la economía y la política so-
cial de Europa hasta muchos años 
después de que terminase.

Desde Tiburón, que fue el primer 
blockbuster, hasta esta última pe-
lícula de Superman, los taquilla-
zos han estado ahí para esos mo-
mentos de la vida en los que solo 
quieres desconectar el cerebro y 
ver algo entretenido, sin más, para 
que por lo menos durante dos ho-
ras podamos escapar a un mundo 
idílico en el que mi problema sea 

por la contratación de un seguro 
opcional).

Si se trata de un viaje combi-
nado el consumidor en cualquier 
momento anterior al inicio del via-
je combinado podrá resolver el 
contrato, en cuyo caso, el orga-
nizador y /o el minorista podrán 
exigirle que pague una penaliza-
ción que sea adecuada y justi-
ficable, en base a la antelación 
de la resolución del contrato con 
respecto al inicio del viaje com-
binado. El contrato podrá espe-
cificar una penalización tipo que 
sea razonable.

No obstante, cuando concurran 
circunstancias extraordinarias en 
el lugar de destino o en las inme-
diaciones que afecten de forma 
significativa a la ejecución del via-
je combinado o al transporte de 
pasajeros al lugar de destino, el 
consumidor tendrá derecho a re-
solver el contrato antes del inicio 
del mismo sin pagar ninguna pe-
nalización. En este caso, el usua-
rio tendrá derecho al reembolso 
completo de cualquier pago rea-
lizado, pero no a una compensa-
ción adicional.

En caso de celebración de los 
contratos de viaje combina-
do fuera del establecimiento, el 
usuario dispondrá de un plazo de 

catorce días para ejercer su dere-
cho de desistimiento del contrato 
de viaje combinado, sin necesi-
dad de justificación.

¿De quién es la responsabi-
lidad por la ejecución del viaje 
combinado? ¿Qué es el dere-
cho de resarcimiento?

Los organizadores de viajes 
combinados responderán fren-
te al viajero del correcto cumpli-
miento de los servicios de viaje 
incluidos en el contrato de viaje 
combinado en función de las obli-
gaciones que les correspondan 
por su ámbito de gestión del via-
je combinado, con independen-
cia de que estos servicios los de-
ban ejecutar ellos mismos u otros 
prestadores.

El viajero tiene derecho a que 
se resuelvan sus problemas y, 
cuando una proporción signifi-
cativa de los servicios de viaje 
incluidos en el contrato de viaje 
combinado no pueda prestarse, 
se le debe ofrecer fórmulas alter-
nativas sin coste adicional para 
el viajero que sean adecuadas, 
deben ser de calidad equivalente 
o superior a las especificadas en 
el contrato, para la continuación 
del viaje combinado.

Si las fórmulas alternativas 
propuestas por el organizador o 

el minorista dan lugar a un via-
je combinado de menor calidad 
que el inicialmente contratado, el 
organizador o el minorista aplica-
rán al viajero una reducción ade-
cuada del precio.

El viajero solo podrá rechazar 
las fórmulas alternativas pro-
puestas si no son comparables 
a lo acordado en el contrato de 
viaje combinado o si la reduc-
ción del precio concedida es in-
adecuada. 

            FRANCISCO FERRER.

Nuevo 
descuento para 
la Warner
l l  Todas las personas con do-
micilio en la provincia de Tole-
do tienen la ocasión de visitar el 
Parque Warner de Madrid entre 
el 25 y el 31 de agosto con un 
descuento del 60% (el precio 
normal son 61,90 euros que se 
quedan en 23,90 por persona), 
pudiendo ir con cuatro acompa-
ñantes (sin importar donde ten-
gan su residencia). 

Las entradas se pueden com-
prar on line en https://www.par-
quewarner.com/semana-toledo 
o en la taquilla del parque pero 
en todos los casos hay que pre-
sentar el DNI o certificado de em-
padronamiento en la entrada.

Sin lugar a dudas se trata de  
una oportunidad de pasar un día 
en Parque Warner disfrutando 
de todas las atracciones, ani-
maciones, espectáculos y per-
sonajes. 

CINE DE SOBREMESA que quieren matar a John Connor 
o que hay que destruir La Estrella 
de la Muerte, y es que encima los 
buenos siempre ganan, ¿qué más 
se puede pedir? Yo no sé cómo 
serán vuestras vidas, pero en la 
mía los buenos casi nunca ganan 
y ante tanta injusticia y con el fas-
cismo llamando a la puerta, dejad-
me por lo menos ser genuinamente 
feliz durante dos horas de mi vida.

Y, por favor, si vais al cine com-
portaos de manera respetuosa 
y amable.

 PABLO CAMARENA
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l l  Y un año más, cuando la pri-
mavera va anunciando la llega-
da del verano y los días se han 
alargado imperceptiblemente, 
regalándonos horas de luz y un 
calor estival cada vez más in-
tenso; cuando el calendario nos 
sitúa ante el solsticio de vera-
no, nuestra noche de San Juan, 
en ese justo momento, el curso 
toca a su fin.

Atrás quedaron meses de tra-
bajo y de esfuerzo; una secuen-
cia de conocimiento, estudio, 
aprendizaje y exámenes que 
acababa y se iniciaba ininte-
rrumpidamente, sumida en un 
permanente eterno retorno; un 
proceso que ha ido insuflando 
formación y madurez en nues-
tro alumnado, aunque este no 
haya sido consciente.

Y, al final, con la respiración 

entrecortada por el intenso es-
fuerzo, alcanzamos la meta, el 
deseo incesante durante meses 
y esperado: aprobar y pasar de 
curso, para el alumnado; que 
nosotros, el profesorado, enten-
demos como trabajo, aprendi-
zaje y conocimiento. Sepa el 
lector que en los últimos días 
de curso la tensión se respira 
en el ambiente ante la siempre 
larga espera del día de publica-
ción de resultados.

TENEMOS UNA 
CONFIANZA PLENA EN EL 

FUTURO DEL ALUMNADO 

Alegría, júbilo, satisfacción, re-
gocijo, felicidad… emociones que 
estallan como colofón no solo de 

un curso escolar, sino también de 
una etapa. El aprobado que lleva 
al alumnado al siguiente curso 
tiene una meta: la titulación, la 
finalización de una etapa. 

Así lo reflejan los rostros de 
nuestro alumnado de 4º de ESO 
y 2º curso de Ciclo Formativo de 
Grado Básico en las fotos de su 
graduación que usted puede con-
templar en el artículo. 

Rostros de satisfacción y ale-
gría, punta de iceberg de una 
actitud de trabajo, esfuerzo, de-
dicación, rigor, empeño, supera-
ción, voluntad o firmeza prolon-
gada en el tiempo durante este 
curso y muchos otros, clave fun-
damental de sus logros. y esa 
actitud, labrada con el tiempo 
en el Alfonso, sumada a la apti-
tud del alumnado, más una base 
formativa sólida, es el resultado 

de nuestro trabajo como centro 
educativo.

NO PODEMOS MIRARLES 

A LA CARA Y NO SENTIR 
UNA SATISFACCIÓN 
ENORME

El lector que mire las fotos de 
nuestro artículo reconocerá a una 
hija, un sobrino, una nieta o un 
vecino del barrio. Niños y niñas 
que se han hecho adultos, otra 
promoción más de jóvenes del 
Polígono que demuestra su valía, 
su carácter y su deseo de seguir 
trabajando, aprendiendo y estu-
diando. No podemos mirarles a la 
cara y no sentir una satisfacción 
enorme, sentirnos orgullosos de 
lo que son y de lo que están cons-

truyendo. Y una confesión como 
docentes: tenemos una confian-
za plena en el futuro de nuestro 
alumnado, en sus posibilidades 
y en los logros que atesorarán 
con el tiempo.

Y esta humilde reflexión ante 
el final de curso es solo un pun-
to y seguido, una simple pausa 
que nos acerca al siguiente cur-
so que, aunque dé comienzo en 
septiembre, ya estamos prepa-
rando en el Alfonso. Un ciclo que 
se cierra y comienza de nuevo 
dentro de la valiosa función que 
tenemos como centro educativo: 
poner una educación de calidad 
y una sólida formación al alcance 
de las familias de nuestro barrio. 

Y en esta apasionante y tan ne-
cesaria labor de la Escuela Públi-
ca contamos con todos, contad 
con nosotros.

Punto y seguido



BioBarrio NÚMERO 402 - JULIO DE 202518

El almez que da cobijo a una nueva reivindicación vecinal

l l  La cita era tempranito, para 
evitar los rigores del caluroso ve-
rano toledano y poder resguar-
darse a la sombra del histórico 
almez de la avenida Boladiez, jun-
to al Centro Social del barrio don-
de, por cuarto año consecutivo, 
los vecinos y vecinas volvieron 
a reivindicar la falta de arbolado 
en el barrio. 

Durante la concentración la 
coordinadora de la Asociación de 
Vecinos “El Tajo”, Sonia Méndez, 
leyó un manifiesto en el que re-
clamó que “necesitamos árboles 
como el respirar. Es urgente ac-
tuar contra el cambio climático, 
que provoca problemas de salud 
y muertes”. Porque “literalmente, 
nos estamos abrasando. Cemen-
to y asfalto nos rodean por todas 
partes, lo que unido a la escasez 
de árboles, arbustos y plantas, 
hacen de nuestro barrio un ver-
dadero horno en el que nuestra 
salud peligra”.

Hay que destacar que el Go-
bierno español ha publicado que 

entre el 21 de junio y el 2 de julio, 
más de 450 personas murieron 
debido a temperaturas extremas, 
un 73 por ciento más que en el 
mismo período en 2022, cuan-
do se registraron cifras récord 
de muertes, “el culpable de esta 

situación es el cambio climáti-
co provocado por las emisiones 
de gases de efecto invernadero 
que genera el ser humano, prin-
cipalmente con la quema de los 
combustibles fósiles”.

Por eso, un año más, los veci-

nos han vuelto a cobijarse bajo 
la sombra del almez, “con la es-
peranza de que aún estamos a 
tiempo de frenar el cambio cli-
mático que amenaza al planeta 
y a nuestras vidas, sobre todo, a 
personas con una salud delicada, 

con unas condiciones económi-
cas precarias, y también de los 
mayores de 65 años”. 

“Los árboles, los arbustos y las 
plantas son una salvación ante 
el calor, protegiendo el suelo de 
los rayos directos del sol y dis-
persando humedad. Los árboles 
nos ofrecen sombra en nuestro 
deambular por los desiertos de 
cemento y asfalto que han co-
lonizado nuestros barrios, con-
virtiéndose en verdaderos oasis 
imprescindibles contra las altas 
temperaturas. Necesitamos ár-
boles, como necesitamos respi-
rar entre 15 y 20 veces por minuto 
para seguir viviendo”, continuó 
el manifiesto.

El acto también ha servido de 
denuncia contra el uso de glifo-
sato por parte del Ayuntamiento 
“herbicida que, además de favo-
recer el cambio climático, incum-
ple la normativa sobre herbicidas 
y pone en grave peligro nuestras 
vidas según afirma la OMS des-
de hace décadas”.

El Tajo vuelve a parecer un riachuelo

l l   La Cátedra del Tajo UCLM-Soliss ha 
concluido que la causa del súbito desde-
censo del caudal del río Tajo  hay que bus-
carla en el tramo inmediato aguas arriba a 
la ciudad de Toledo, entre las estaciones 
de control del Puente de Algodor y la Casa 
del Diamantista. Esta es la explicación que 
da este grupo de estudio a lo ocurrido en 
el río Tajo, a su paso por Toledo, el día 8 
de julio, cuando entre las 7.00 y las 10.00 
de la mañana, disminuyó el caudal de 30 
m3/s a 13,09 m3/s. Según informa en nota 
de prensa, ha recogido los datos de cauda-
les de las diferentes estaciones de control 
de caudales de la red (Sistema Automático 
de Información Hidrológica (SAIH) que la 
Confederación Hidrográfica del Tajo tiene 
situadas a lo largo del tramo medio del río 
Tajo, entre el embalse de Bolarque y Tala-
vera de la Reina. En total se han analizado 
7 estaciones del SAIH, seis de ellas en el 
río Tajo, más una en el río Jarama, dada 
la fuerte influencia que tiene este curso.

Flores de temporada

l l   Las flores de julio perfuman las tardes y noches de verano en nuestros jardines y terrazas. 
Las plantas de verano reducen sus horas de fotosíntesis a las primeras horas de la mañana, 
cuando sale el sol, para evitar una excesiva pérdida de agua. Esto no impide que haya una 
gran cantidad de flores en el mes de julio. Este mes hablamos de las hortensias: florecen en 
grandes racimos de flores pequeñas y perfumadas y son capaces de cambiar de color en 
función del tipo de suelo en el que están plantadas. Riégalas a menudo, pero evita los enchar-
camientos y no las pongas a pleno sol durante las horas centrales del día.

Huertódromo

l l   El Huertódromo 
es un espacio co-
munitario, urbano 
y agroecológico 
que se encuentra 
en la calle Río Val-
demarías, detrás del 
antiguo Velódromo. 
Para apuntarte, sólo 
tienes que pasar por 
este espacio o po-
nerte en contacto 
a través de sus re-
des sociales o de 
la Asociación Inter-
mediación de 9:00 
a 14:00 h. 

Sección de fotos

El estado de la senda de-
portiva junto a la Vía Tar-
peya es, sencillamente, la-
mentable. Nuestro vecino 
José Manuel Duarte nos 
muestra cómo se encuen-
tra en estos momentos. No 
es necesario explicar que 
esta situación puede ser 
el caldo de cultivo para un 
incendio forestal debido a 
las altas temperaturas que 
estamos teniendo. 
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Toledo se adhiere al sistema VioGén con el que 
protegerá a más de un centenar de mujeres

l l  La delegada del Gobierno en 
Castilla-La Mancha, Milagros To-
lón, ha participado en el acto de 
firma del convenio de adhesión 
del Ayuntamiento de Toledo al 
Sistema de Seguimiento Integral 
de los casos de Violencia de Gé-
nero (VioGén). El acto de adhe-
sión ha tenido lugar en el marco 
de la Junta Local de Seguridad 
que se ha celebrado en el Consis-
torio toledano presidida por la de-
legada del Gobierno y el alcalde 
de la ciudad, Carlos Velázquez.

La delegada ha señalado que 
2025 “está siendo un año muy 
triste” y, en concreto, las últimas 
semanas, con 9 mujeres asesi-
nadas en España por violencia 
de género, “una en Castilla-La 
Mancha y 22 en todo el año 2025 
en nuestro país”.

Por ello, “es importante que las 
administraciones estemos juntas 
en esta lucha contra la violencia 
de género”. De ahí la celebración 
de esta Junta Local de Seguridad 
para proceder a la adhesión de 
Toledo al sistema VioGén para 
favorecer la coordinación entre 
Policía Nacional y Policía Local 
en la atención a las mujeres víc-
timas de esta lacra social.

DATOS EN C-LM. 

En Castilla-La Mancha hay 5.625 
mujeres en el sistema VioGén, 
118 en la ciudad de Toledo. “Esto 
significa que tenemos que unir-
nos, porque estamos hablando 
de personas, de mujeres que se 
sienten agredidas, que se sien-
ten amenazadas; pero estamos 
hablando también de familias, de 
niños, de niñas, que no entien-
den de colores, que no entien-
den de ideologías, que lo único 

colaboración “para que las vícti-
mas se sientan en un entorno se-
guro”, ha manifestado Milagros 
Tolón, quien ha recalcado que el 
Gobierno de España “está em-
pleando muchos recursos eco-
nómicos para la lucha contra la 
violencia machista”, como los 
11,4 millones de euros destina-
dos a Castilla-La Mancha en la 
última Conferencia Sectorial de 
Igualdad o los 7 millones de fon-
dos europeos para los centros 
de Atención a las Mujeres Víc-
timas de Agresiones Sexuales 
en la región.

ENTORNOS SEGUROS.

Para Milagros Tolón “es muy im-
portante visibilizar la violencia 

machista desde todas las admi-
nistraciones para que las mujeres 
se sientan amparadas y prote-
gidas en sus entornos más cer-
canos” y el paso dado hoy por 
el Ayuntamiento de Toledo con-
tribuye a tal fin, un gesto por el 
que la delegada ha felicitado al 
alcalde.

Por último, ha apuntado la im-
portancia de que las mujeres de 
la ciudad de Toledo y de Casti-
lla-La Mancha “que en algún mo-
mento se ven vulnerables, se ven 
agraviadas o se vean amenaza-
das, llamen al 016, porque hay 
profesionales que les van a ayu-
dar y porque las administracio-
nes públicas las vamos a ayudar 
para que no sufran la violencia 

que quieren es una respuesta 
rápida de las administraciones 
públicas”.

CON LA ADHESIÓN DE 
TOLEDO SON YA 37 
LOS AYUNTAMIENTOS 

DE CASTILLA-LA 
MANCHA INTEGRADOS 

EN ESTE SISTEMA 
DEL MINISTERIO DEL 
INTERIOR

En este caso, el Gobierno de 
España y el Ayuntamiento de 
Toledo firman este convenio de 

machista ni ellas, ni sus hijas ni 
sus hijos.

Con la adhesión de Toledo 
son ya 37 los ayuntamientos 
de Castilla-La Mancha integra-
dos en este sistema del Ministe-
rio del Interior, que permite que 
las Policías Locales colaboren 
activamente en el seguimiento 
y protección de las víctimas, en 
coordinación con la Policía Na-
cional y la Guardia Civil.

SISTEMA INTEGRAL

El Sistema de Seguimiento 
Integral en los casos de Violencia 
de Género (Sistema VioGén), de 
la Secretaría de Estado de 
Seguridad del Ministerio del 
Interior, se puso en funcionamiento 
e l  26 de ju l io del 2007, en 
cumplimiento de lo establecido 
en la Ley Orgánica 1/2004, de 28 
de diciembre, “de Medidas de 
Protección Integral contra la 
Violencia de Género”, siendo sus 
objetivos:

-Aglutinar a las diferentes ins-
tituciones públicas que tienen 
competencias en materia de vio-
lencia de género

-Integrar toda la información de 
interés que se estime necesaria

-Hacer predicción del riesgo 
(Valoración Policial del Riesgo)

-Atendiendo al nivel de riesgo, 
realizar seguimiento y protección 
a las víctimas en todo el territo-
rio nacional.

Efectuar una labor preventiva, 
emitiendo avisos, alertas y alar-
mas, a través del “Subsistema 
de Notificaciones Automatiza-
das”, cuando se detecte alguna 
incidencia o acontecimiento que 
pueda poner en peligro la integri-
dad de la víctima.
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Rincón literario
Vecinos abre este rincón literario en colaboración con el Club de Poesía del barrio. Si quieres colaborar en 
esta sección literaria no dudes en enviarnos tus poesías a avvpoeticaeltajo@gmail.com ¡Te esperamos!

Había una vez un niño cuya 
mayor ilusión era tener un 
cohete y dispararlo hacia 
la luna, pero tenía tan poco 
dinero que no podía comprar 
ninguno. Un día, junto a la 
acera descubrió la caja de 
uno de sus cohetes favoritos, 
pero al abrirla descubrió que 
sólo contenía un pequeño 
cohete de papel averiado, 
resultado de un error en la 
fábrica.
El niño se apenó mucho, pero 
pensando que por fin tenía un 
cohete, comenzó a preparar 
un escenario para lanzarlo. 
Durante muchos días recogió 
papeles de todas las formas y 
colores, y se dedicó con toda 
su alma a dibujar, recortar, 

pegar y colorear todas las 
estrellas y planetas para 
crear un espacio de papel. 
Fue un trabajo dificilísimo, 
pero el resultado final fue 
tan magnífico que la pared 
de su habitación parecía una 
ventana abierta al espacio 
sideral.
Desde entonces el niño 
disfrutaba cada día jugando 
con su cohete de papel, hasta 
que un compañero visitó 
su habitación y al ver aquel 
espectacular escenario, le 
propuso cambiárselo por un 
cohete auténtico que tenía 
en casa. Aquello casi le volvió 
loco de alegría, y aceptó el 
cambio encantado.
Desde entonces, cada día, al 

jugar con su cohete nuevo, 
el niño echaba de menos 
su cohete de papel, con su 
escenario y sus planetas, 
porque realmente disfrutaba 
mucho más jugando con su 
viejo cohete. Entonces se 
dio cuenta de que se sentía 
mucho mejor cuando jugaba 
con aquellos juguetes que él 
mismo había construido con 
esfuerzo e ilusión.

Y así, aquel niño empezó a 
construir él mismo todos sus 
juguetes, y cuando creció, se 
convirtió en el mejor juguetero 
del mundo.

Mentor de la palabra serás, amigo mío, 
mientras mi magín pueda digerir las lecciones
magistrales, que impartes llenando de emociones 
mi humilde entendimiento, rastrojo harto cencío.

Allí donde carean ideas en pleno estío, 
buscando esas espigas de granos reventones 
convertidos en versos y creando ilusiones.
¡Ay, Maestro Santiago! Aprender de ti ansío.
Aunque algo viejo soy, me siento adolescente

cuando me hablas de Hernández, de Lorca, los Machado… 
y de todo ese mundo grandioso y sorprendente

por mí desconocido, pues me estuvo vedado 
cuando más falta hacía para mis inquietudes; 
la métrica y la rima con ritmo acompasado.

JUAN GONZÁLEZ DE LA CRUZ

Me gusta leerte en la noche
cuando el sueño es tranquilo
y despertar hacia el día,
sin estar el mar bravío

A la mar cantaste tú
también a la mar canto yo
sin la mar tú no vivías

sin la mar me muero yo

TILDE TIMIRAOS

Verano

Verano, verano rey,
del abrazo incandescente,
sé para los segadores
¡dueño de hornos !Más clemente.

Abajados y doblados
sobre sus pobres espigas,
ya desfallecen. ¡Tú manda
un viento de alas amigas!

Verano, la tierra abrasa:
llama tu sol allá arriba;
llama tu granada abierta;
y el segador, llama viva.

Las vidas están cansadas
del producir abundoso
y el río corre en huída
de tu castigo ardoroso.

Mayoral rojo, verano,
el de los hornos ardientes,
no te sorbas la frescura
de las frutas y las fuentes...

¡Caporal!, echa un pañuelo
de nube y nube tendidas,
sobre la vendimiadora,
de cara y manos ardidas!

GABRIELA MISTRAL

Dedicado a Alberti En lo más negro del 

verano

El agua de tu rostro
en un rincón del jardín,
el más oscuro del verano,
canta como la luna.

Fantasma.
Terrible a mediodía.
A la altura de los lirios
la muerte sonríe.
Sobre una pequeñísima charca,
ojo de dios,
un insecto flota bocarriba.
La miel silba en su vientre
abierto al dedo del estío.

Todo canta a la altura de tu rostro
suspendido como una luz eterna
entre la noche y la noche.

Canta el pantano,
arden los árboles,
no hay distancia,
no hay tiempo.

El verano trae lo perdido,
el mundo es esta calle de fuego
donde todas las rosas caen y 
vuelven a nacer,
donde los cuerpos se consumen
enlazados para siempre
en lo más negro del verano.

En un rincón del jardín
bajo una piedra canta el verano.
En lo más negro,
en lo más ciego y blanco,
donde todas las rosas caen,
allí flota tu rostro,
fantasma,
terrible a mediodía.

BLANCA VARELA

A Santiago Sastre, maestro y amigo

El cohete de papel
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Privatizando el mundo
l l Que el paisaje es un “estado 
del alma”  ya lo dijo algún poe-
ta desde el principio de los 
tiempos. La percepción del 
mundo exterior puede estar 
también ligada a nuestro esta-
do de ánimo. El entorno don-
de transcurre la vida es una 
pieza clave para que poda-
mos ser felices, por lo tanto  
cuidar ese escenario rural o 
urbano es  fundamental  para 
que nuestras actividades coti-
dianas sean placenteras.

En las églogas de Garcila-
so de la Vega tenemos las  
mejores descripciones  de  
una naturaleza frondosa,  
bucólica y llena de plenitud, 

en un río Tajo  que   antes 
de  convertirse en una cloa-
ca   era un lugar para vivir en 
armonía.  De esta manera,  la 
palabra armonía como una 
sensación de paz aparece 
en el título del documental 
Montañas en armonía del 
fotógrafo y guía de viajes  
Francisco Javier Fernán-
dez Bordonada, rodado en 
el  Pirineo de Huesca.

En la película aparecen 
todas las preocupaciones 
de los habitantes que viven 
en zonas rurales, pero que 
no están ajenos a los pro-
blemas que trae la globali-
zación como es el turismo 

masivo que  aporta riqueza 
en forma de un consumo, en 
ocasiones desaforado, que 
también es depredador de 
ecosistemas únicos, ya de-
bilitados por el  irreversible 
cambio climático.

Además, hay unos entraña-
bles testimonios de personas 
que muestran el apego a su 
tierra y   que denuncian la di-
ficultad de sostener los ne-
gocios familiares del sector 
primario de la ganadería y de 
la agricultura,  oficios que  fi-
jan población de una manera 
sostenible con la garantía de 
mantener servicios públicos 
esenciales. J. L.REAL

Como todos los años, la Peña “El Que-
jío” da por terminada su temporada, en 
cuanto a las actividades se refiere, con 
la celebración del Festival de Cante Fla-
menco “Ciudad de Toledo” con motivo 
del Corpus. 

Este año, por culpa de una inoportuna 
tormenta, hubo que suspenderlo causan-
do gran disgusto en los organizadores de 
la Peña “El Quejío”, del Ayuntamiento y, 
sobre todo, de la afición que esperaba 
disfrutar un año más del buen flamenco. 

Pero los fenómenos naturales son im-
parables y se presentan cómo y cuando 
les viene en gana.

La peña suspenderá sus actividades 
hasta bien entrado el mes de septiem-
bre, que presentará el programa de oto-
ño, con sus recitales, sus clases y todo 
lo que conlleva su funcionamiento, con 
la seguridad de que los responsables 
harán lo posible para interesar a toda 
la afición.

EL ARTE FLAMENCO ESTARÁ ESPERÁNDONOS 

CONSTANTEMENTE

Aquel relámpago seguido de horrísono trueno 
y aguacero mezclado con algún que otro gra-
nizo, me hicieron ver el pequeño gran drama 
que se me presentaba como aficionado al arte 
flamenco. Era el principio del fin, ya que no tar-
daron en anunciar que el Festival se suspendía.

Increpé rabiando al cielo que me privaba, 
nada menos, que de dos horas de placer, 
pero se me vino a la memoria aquel refrán, 
tan de pueblo, que decía: “Hay más días que 
longaniza”. Me eché a reír por lo que, en prin-
cipio, parecía una tontería, pero es muy cier-
to, porque cuando llegue el otoño viviremos 
infinidad de momentos que borrarán, para 
siempre, el mal sabor que nos dejó aquella 
noche de tormenta.

Feliz verano para todos os desea vuestro 
amigo Juan.

Julio de 2025
Imagen: Julio López

DESDE LA PEÑA EL QUEJÍO





  

  

El sistema eléctrico espa-
ñol es similar a un enorme 
cuerpo humano. 
 

Por orden de intervención 
en el proceso, los generado-
res eléctricos serán el corazón 
del sistema; el único operador 
y transportista de la energía 
en redes de Alta Tensión;  
Red Electrica Española (REE), 
sería el cerebro  y la columna 
vertebral; esta energía debe 
ser transformada para el 
consumo de industrias y per-
sonas, lo que sería equivalen-
te a nuestros pulmones que 
absorben O2 y emiten C02; 
por último las operadoras que 
se encargan de distribuir esa 
energía ya apta para el 
“consumo” constituyen las 
extremidades, los brazos y las 
piernas.  
 

   
 

´ 

  

Como al monstruo imaginado por la escritora británica Mary Shelley, que cobra vida en las manos del Dr. Frankenstein gracias a una chispa 
de corriente, así la electricidad, en pleno sigo XXI, nos da vida, da vida a nuestras ciudad, a nuestros trabajos, a nuestras relaciones, … has-
ta tal  punto que la falta de esta energía detiene la marcha de esa vida y anula cualquier forma de organización y progreso.  
 

En el proceso de  generar, transformar y transportar la energía eléctrica, en el equilibrio de la oferta y la demanda, necesario para que la 
tubería de luz no esté ni desocupada  ni a punto de reventar y en la reconstrucción de esa igualdad cuando se producen fallos , en todas 
estas situaciones  las matemáticas son indispensables para llegar a buen puerto, avistando el tranquilizador y brillante faro. 

  

  

  
Aquí tienes dos nú-
meros formados por 
las mismas cifras, 
pero en órdenes 
inversos, de forma 
que si multiplicas 
uno por 4, obtienes 
el otro.  
¿Cuáles son los nú-
meros? 

Averigua el valor del ángulo 
marcado con la interroga-
ción. 

Hay  tipos de energía que sí pueden ser almacenadas. Un camión 
cisterna lleva gasolina a una gasolinera y la deja en sus depósitos. 
Desde ahí se puede ir suministrando a la gente según sus necesidades.  
 

Pero hoy por hoy, almacenar energía eléctrica es algo imposible, necesitaría-
mos tales depósitos que ni estructural ni económicamente resultarían viables. 
 

Por tanto lo que se genera debe ser equivalente o muy similar a la cantidad 
que se consume. Así que hay que ajustar en cada momento la energía que se 
oferta, la que se está suministrando por las productoras, con la energía que se 
demanda, la que se está consumiendo por viviendas, objetos, instalaciones… 
Un desajuste o una planificación errónea pueden colapsar la red y provocar el 
“apagón”. 

Todas estas previsiones se apoyan en datos que se han recogido 
a lo largo de los años y que permitirán inferir el plan eléctrico 
correcto en cada momento. Para ello es importantísima y determi-
nante la variable tiempo. Esta variable puede ser dividida en dife-
rentes espacios, por ejemplo en mañana, tarde y noche o en ho-
ras, en minutos … y cada una de estas divisiones aportará datos 
según se analice en sus posibles dimensiones; así no es lo mismo 
comparar las horas de un día determinado que comparar la se-
gunda hora de todos los días de la semana, o que comparar la 
oferta y la demanda eléctricas en la segunda hora de todos los 
lunes de un año. 
 

El sistema eléctrico debe decidir para un determinado día, o parte 
del mismo, qué plantas se van a encender, a qué hora deben 
hacerlo y con qué potencia.  
 

El conjunto de datos obtenidos del estudio de las variables oferta 
y demanda eléctricas y su variación referida al tiempo constituyen 
un ejemplo de los denominados en matemáticas “fenómenos esto-
cásticos”, definidos como el conjunto de variables aleatorias que 
dependen de un parámetro. En las series temporales, como es 
nuestro caso, este parámetro es el tiempo. 
 

Los fenómenos estocásticos son difícilmente predecibles, pero un 
grupo de estos se puede considerar, en cierta forma, predecibles. 
Son los llamados procesos estocásticos estacionarios. En ellos, 
y así funciona este universo eléctrico, los datos pueden com-
portarse sin patrón claro, en series totalmente caóticas, pero 
todos los datos están dentro de un intervalo, lo que puede ser 
suficiente para realizar pronósticos útiles. 

  

En todos los casos REE cuenta con información amplia con detalle de cómo 
han afectado acontecimientos similares ocurridos en el pasado. 
 

Para que todo esto funcione, REE hace pronósticos de generación y consumo, 
de forma constante, tanto a largo plazo, con el fin de garantizar el equilibrio 
eléctrico en el futuro, como a corto o muy corto plazo, con cuyas conclusiones 
se reajustará periódicamente todo el sistema. 

  

Operando tres doses, se 
puede obtener el número 
6. 
 

       2+2+2 = 6 
 

Pero, ¿podrías obtener el 
6 operando otros tres 
números iguales? 
 

NOTA: Puedes usar 
cualquier operación o 
signo matemático. 

21978 x 4 =87912 

Ante una producción deficiente de las fuentes renovables, difícil de regular, o 
la necesidad de compensar valles de producción, las hidroeléctricas ( y en 
menor medida las centrales nucleares) son la solución cuando se necesita un 
extra de producción eléctrica, pues su puesta en marcha y su generación de 
energía son prácticamente inmediatas y no dependen de agentes externos 
como el resto de las energías limpias. 
 

Este proceso puede tener agentes disruptivos que lo alteran de forma prede-
cible o no predecible. Entre los primeros podemos contar con los días festivos 
o con grandes eventos musicales o deportivos. Entre los segundos, estarían 

los fenómenos metereológicos 
adversos que pueden con su fuer-
za dañar transformadores, tendi-
dos o los mismos elementos de 
generación. 
 

Además, también hay que tener 
en cuenta las pérdidas que se 
producen por la propia resistencia 
de los materiales a la transmisión 
de la corriente eléctrica o por los 
enganches ilegales a la red co-
mún, que están fuera de todo 
control.  

  

Teniendo en cuenta que  en los 
triángulos isósceles los dos án-
gulos opuestos a los dos lados 
iguales, son también iguales y 
que  la suma de  los tres ángulos 
de todo triángulo es 180º, el 
ángulo buscado medirá 71º.   




